

*Only along the shore of the mournful and misty Atlantic
Linger a few Acadian peasants, whose fathers from exile,
Wandered back to their native land to die in its bosom.*

Ces beaux vers, douloureux comme un sanglot, tristes comme le glas d'une nationalité à jamais emportée par le plus exécrable des forfaits, ont cessé d'être vrais : la race acadienne est bien vivante, et ce n'est plus pour y mourir qu'elle établit ses berceaux près de la tombe des aïeux. Je lui appliquerais volontiers cette grandiose description que L. Veillot nous a tracée d'un fleuve : " les flots marchent, suivent leur pente, viennent toujours. On peut en détourner quelques-uns, les employer à de vulgaires travaux ; il en vient d'autres : le fleuve marche. On peut lui opposer des barrages, il les franchit, il suit son cours. Qu'on lui creuse un nouveau lit : s'il y entre, ce ne sera pas pour dormir, mais pour aller à son but. Quelque long que puisse être le lit, il n'y rentrera point, ce n'est pas encore la mer. "

Ainsi de l'Acadie : quelques-uns des siens peuvent être infidèles aux traditions de leur race, désertent le sol natal, perdre leur langue maternelle ou la profaner par des importations étrangères ; d'autre part, le mauvais vouloir des hommes, d'injustifiables et toujours vivaces préjugés, des haines qui ne désarment pas, pourront essayer de lui disputer son droit à vivre : rien ne sera capable désormais d'entraver sa marche victorieuse. Que faire, en réalité, contre l'irrésistible poussée d'un peuple qui, réduit à 3 000 âmes au lendemain de son " grand dérangement ", dès 1812 triplait ce chiffre et, aujourd'hui, peut mettre sur pied 166 764¹ des siens, sans compter les nombreux " bers " où se trouvent dans chaque famille, l'arrière garde et la réserve de la race, en même temps que son meilleur espoir ? Aussi ce peuple a-t-il presque réussi, lambeaux par lambeaux, à arracher à une législation foncièrement hostile, une liberté scolaire relative qu'il saura, avec le temps, affranchir des dernières restrictions qui en règlementent l'usage. Trois collèges d'enseignement secondaire, le *funiculus triplex*, comme on les a appelés : Saint-Joseph-de-Memramcook, Sainte-Anne de la Pointe-de-l'Eglise, le Sacré-Coeur de..., là où il plaira à Dieu de le reconstituer,—qu'on me permette de conserver à son poste d'honneur ce glorieux blessé momentanément hors de combat —, rivalisent d'une sainte et fraternelle émulation pour fournir à l'Acadie des représentants dignes d'elle dans son clergé national et dans

¹ Le recensement de 1911 donne 50 036 Acadiens à la Nouvelle-Ecosse, 98 611 au Nouveau-Brunswick, 13 117 à l'île du Prince-Edouard et plus de 5 000 aux îles de la Madeleine.